

L'œuvre de Dieu, la part de l'humain

Une relation au regard de la Bible, de l'histoire et de la théologie

Colloque doctoral annuel en théologie



24 et 25 septembre 2015
Crêt-Bérard (Vaud)

Organisation

prof. François Dermange ; prof. Simon Buttica ; Dr Véronique Gay-Crosier

Inscriptions auprès de Priscille Marschall (priscille.marschall@unil.ch)
ou sur theologie.cuso.ch/activites

jeudi 24 septembre

9 h 15 - 9 h 30 : accueil et introduction

9 h 30 - 10 h 15 : *Yahweh, un dieu qui donne, un dieu qui ordonne ?*
Micaël Bürki (doctorant Université de Lausanne)

10 h 15 - 11 h : *Victime ou acteur du mal ? La responsabilité de l'humain face à Dieu et à autrui selon le Livre des Vigilants (1 Hénoch)*
Matteo Silvestrini (doctorant Université de Lausanne)

11 h 00 - 11 h 15 : pause

11 h 15 - 12 h 00 : *L'action prédestinante de Dieu chez Paul : (pré-)détermination et liberté divines face à l'impossibilité humaine*
Mauro Belcastro (doctorant Université de Genève)

12 h 00 - 14 h 00 : repas

14 h 00 - 14 h 45 : *Paul et la culture antique de l'honneur. Contexte et enjeux de la justification par la foi dans la lettre aux Galates*
Simon Buttica (Université de Lausanne)

14 h 45 - 15 h 30 : « Vous êtes, vous, ceux qui ont tenu bon avec moi dans mes épreuves » (Lc 22,28) : qui participe à quelles épreuves ?
Emile Friche (doctorant Université de Fribourg)

15 h 30 - 16 h 00 : pause

16 h 00 - 16 h 45 : *Sur une aporie de Calvin. La doctrine de la prédestination chez Calvin et Théodore de Bèze*
Pierre-Olivier Léchet (Institut protestant de théologie – Paris)

16 h 45 - 17 h 30 :
Négocier son salut ? Rites pénitentiels réformés (16^e-18^e siècles)
Christian Grosse (Université de Lausanne)

vendredi 25 septembre

9 h 00 - 9 h 45 : *Le panenthéisme de la théologie du process dans une perspective christologique. La question de la responsabilité de Dieu et de la créature pour chaque action de la créature*

Mathias Hassenfratz (doctorant Université de Genève)

9 h 45 - 10 h 30 : *Agir divin et humain : quelques considérations intempestives*

Christophe Chalamet (Université de Genève)

10 h 30 - 10 h 45 : pause

10 h 45 - 11 h 30 : *Peut-Il nous appeler ses amis en vérité ? Comment Dieu déploie sa puissance quand il fait de l'être humain son ami*

John Emery (doctorant Université de Fribourg)

11 h 30 - 12 h 15 : *Foi et œuvres dans le dialogue œcuménique, notamment avec l'orthodoxie*

Augustin Sokolovski (Université de Fribourg)

12 h 15 - 14 h 00 : repas

14 h 00 - 14 h 45 : *Espérer et agir : la liberté au cœur de la relation entre Dieu et l'être humain*

Janique Perrin (doctorante Université de Genève)

14 h 45 - 15 h 30 : *L'éthique comme critère du salut ?*

François Dermange (Université de Genève)

15 h 30 - 16 h 00 : pause

16 h 00 - 16 h 45 : *Church Development – Divine Intervention and Human Deed*

Sabrina Müller (Université de Zurich)

16 h 45 - 17 h 30 : *Le culte : œuvre de Dieu ou action humaine ?*

Elisabeth Parmentier (Université de Strasbourg)

Argumentaire du colloque

Comment penser la relation entre Dieu et l'humain ? Selon quels modèles ? Et qu'est-ce qui la détermine centralement ? La justice de Dieu, comme le prétend Paul dans ses écrits, ou la fidélité active du croyant, l'orthopraxie, comme semblent lui rétorquer l'évangéliste Matthieu ou la lettre de Jacques ?

Assurément, l'équilibre à trouver entre l'œuvre de Dieu et la part de l'humain est un problème aussi vieux que les littératures juives et chrétiennes anciennes. Un questionnement qui traverse ensuite toute l'histoire de l'Eglise, donnant lieu à des propositions aussi diverses que contrastées (le pélagianisme, la doctrine de la prédestination, le *sola gratia*, etc.). Et très souvent, sources de divisions et de condamnations réciproques. Dans les annales de ce débat, la « déclaration commune sur la justification » signée en 1999 à Augsbourg entre l'Eglise catholique romaine et la Fédération mondiale des Eglises luthériennes constitue sans nul doute une étape marquante.

Plus largement, les valeurs et principes culturels ambiants – avec leurs exigences de performance et le discrédit fréquemment jeté sur la gratuité – provoquent les théologiens à se confronter derechef à cette délicate pondération entre don et devoir. Sans se cantonner, au reste, au plan strictement théorique. Car les implications pratiques de ce questionnement sont immanquables : elles affectent l'éthique sociale comme la morale individuelle, l'ecclésiologie, la liturgie du culte, etc. Autant de questions que le colloque doctoral en théologie 2015 souhaite repenser dans une perspective résolument interdisciplinaire.

Jeudi 24 septembre, 20h-21h30

L'oxygène de la foi. Quelques considérations sur la grâce

Conférence de **Gottfried Locher**, président du Conseil de la FEPS

ouvert à tous, sans inscription